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ОБЩЕСТВЕННО-
ПОЛИТИЧЕСКАЯ 
ГАЗЕТА 
ЗАПОЛЯРНОГО 
РАЙОНА

ИЗДАЁТСЯ
С 12 ИЮЛЯ 2013 ГОДА.

 ЗАМЕТКИ С АРКТИЧЕСКОГО 
ФОРУМА
_____________________ СТР. 6»»»

ТАРИФЫ В СТК 
_____________________ СТР. 3»»»

В преддверии новогодних каникул в Заполярном районе проверяют объекты топливно-
энергетического комплекса. Глава районной администрации Надежда Михайлова 
совместно с генеральным директором муниципального предприятия «Севержилкомсервис» 
Сергеем Калашниковым лично оценили работу дизельных электростанций и котельных 
в Пустозерском, Великовисочном, Коткинском, Андегском, Малоземельском сельских 

жизнеобеспечения поселений должны работать без сбоев.

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ 
ЯЗЫКУ ТУНДРЫ 
_____________________ СТР. 8»»»

ВКУС ПРАЗДНИКА 
______________________ СТР. 7»»»

Екатерина Ворончихина

ГЛАВНЕЙ ВСЕГО – ПОГОДА В ДОМЕ

Дорогие земляки!
От имени Совета депутатов и администрации Заполярного 

района поздравляем вас с наступающим Новым 2023 годом 
и светлым праздником Рождества Христова!

С самого детства эти праздники дарят нам ощущение 
чуда, прекрасное настроение и хороший эмоциональный заряд 
на весь предстоящий год. Собравшись за праздничным столом, мы 
с оптимизмом и верой провожаем старый год и встречаем новый.

Уходящий год был непростым, но мы завершаем его с достойными 
результатами. Он был наполнен важными интересными событиями. 
Наш район продолжил курс устойчивого развития, в этом есть 
заслуга каждого его жителя. Мы вместе шли к намеченным целям, 
вместе работали на благо нашей малой родины.

В эти праздничные дни примите самые тёплые пожелания 
счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. Пусть Новый 
год воплотит в жизнь все ваши добрые замыслы, станет годом новых 
побед и приятных открытий, годом добрых человеческих отношений, 
тепла и радости. И пусть вам во всём неизменно сопутствует успех!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова

Уважаемые спасатели!

поздравляем вас 
с профессиональным праздником!

Величайшая сила духа, готовность к самопожертвованию 

несёт службу спасателя. Ответственная работа, которой 
вы себя посвятили, требует компетентности, личной 
безупречности и мужества. Преодолевая неимоверные 
трудности и зачастую рискуя собой, вы спасаете самое 
драгоценное в мире – человеческую жизнь. Мы глубоко 
признательны всем сотрудникам служб спасения за 
самоотверженность и верность долгу.

Желаем вам крепкого здоровья, твёрдости духа, 
неиссякаемой энергии и просто удачи. Счастья, мира, 
добра вам и вашим семьям. И пусть жизнь как можно реже 
испытывает вас на прочность!

Глава Заполярного района В. Н. Ильин

Глава администрации
Заполярного района Н. Л. Михайлова
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советах. Впереди праздничные дни, во время которых все системы 

Сегодня в номере

С НОВОГО ГОДА НОВЫЕ 

От имени Совета и администрации Заполярного района 

во имя спасения людей – эти качества отличают всех, кто 

ВЫХОДИТ ОДИН РАЗ
В ДВЕ НЕДЕЛИ.
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Время платить по счетам  

______________________ стр. 2 »»»

Фото Евгении Канюковой

Не только для учёбы, но и для отдыха! благодаря нацпроекту «Культура» во всех регионах 
страны – в городах и в отдалённых сёлах открываются модельные библиотеки. посёлок 
Нельмин Нос стал третьим населённым пунктом Ненецкого автономного округа, где торжест-
венно открыли современный дом книги. 

стр. 6-7 »»»

сегодня в номере

достойНы Наград 

_______________________ стр. 3 »»»

Это Не игра

_______________________ стр. 5 »»»

Всем спорт!
______________________ стр. 8 »»»

НоВые простраНстВа Культуры

Уважаемые земляки!
от имени совета и администрации 

заполярного района поздравляем вас 
с днём народного единства!

Единство народа, уважение к исторической памяти и вера в наше 
общее будущее – вот те ценности, которые всегда были нашей опорой. 
И сегодня мы отчётливо видим, насколько несгибаемой может оставаться 
Россия благодаря силе своих граждан, благодаря бесстрашию её защитни-
ков, благодаря отваге её сынов и дочерей.

Вот уже два года мы отмечаем День народного единства вместе с 
жителями новых регионов нашей страны: Донецкой и Луганской Народ-
ных Республик, Запорожской и Херсонской областей. Единый многонацио-
нальный народ России стал ещё более сплочённым и сильным. Мы готовы 
преодолевать любые преграды и решать самые сложные задачи вместе. 
За нами стоит богатая история, и мы осознаём свою ответственность 
за будущее наших детей и нашей Родины.

Желаем вам, земляки, успехов во всех начинаниях и делах. Пусть каждый 
из нас вносит свой вклад в процветание Родины! Пусть она всегда остаётся 
такой, какой мы её любим и знаем, – свободной, сильной и единой!

глава заполярного района В. Н. ильин

Врио главы администрации заполярного района Н. л. михайлова

В рейс по НоВому 
расписаНию 
Пресс-служба администрации Заполярного района

с 22 октября северная транспортная компания перешла 
на межнавигационное расписание пассажирских перевозок.

– Традиционно суда, отработав-
шие летний период, отправляем 
на зимовку, предварительно про-
водим технический осмотр. В зим-
ний период рейсы будут совершать 
суда на воздушной подушке «Поляр-
ник» и «Василий Самойлов». Наде-
емся на их бесперебойную работу 
в предстоящем сезоне, – проком-
ментировал закрытие летней на-
вигации директор муниципального 
предприятия Иван Кононов.

Информацию о рейсах можно 
уточнить в диспетчерской службе 

МП ЗР «СТК» по телефонам: 4-04-60, 
8 (911)-065-60-10. 

с расписанием вы можете 
ознакомиться на стр. 2
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АктуАльно

Время платить по счетам
сельчане задолжали севержилкомсервису свыше 33 миллионов рублей.

В  Нао  заВершается  НаВигация  для  маломерНых  судоВ

В  рейс  по  НоВому  расписаНию

масцо: сигНал 
услышат Все
В 2024 году местная автоматизированная 
система централизованного оповещения 
заполярного района (масцо зр) 
установлена в Канинском  
и хорей-Верском сельсоветах.

Муниципальный контракт на выполнение ра-
бот был заключён с ООО «М-АйТи НАО» (город  
Нарьян-Мар). Строительство систем оповещения 
осуществлялось в рамках муниципальной про-
граммы «Безопасность на территории МР «Запо-
лярный район» на 2019–2030 годы» за счёт средств 
районного бюджета.

Напомним, система предназначена для опове-
щения жителей об угрозе или возникновении ЧС, а 
также доведения до населения сигналов граждан- 
ской обороны.

– Местные автоматизированные системы цент- 
рализованного оповещения установлены, сей-
час осуществляется их передача в собственность 
сельских поселений. В эксплуатацию они будут 
введены в январе 2025 года, – прокомментировал 
главный специалист сектора ГО и ЧС, охраны об-
щественного порядка и мобилизационной работы 
администрации Заполярного района Владимир 
Головченко.

МАСЦО уже действует в Приморско-Куйском, 
Великовисочном, Андегском, Пустозерском, Хосе-
да-Хардском, Омском, Пёшском сельсоветах и ра-
бочем посёлке Искателей.

Следующим поселением, в котором будет ус-
тановлена местная автоматизированная систе-
ма централизованного оповещения Заполярного 
района,станет Коткинский сельсовет. 

ЭКологичНо  и  удобНо
В селе Несь завершены работы по обустройству первых контейнерных 
площадок и установке контейнеров для сбора твёрдых коммунальных отходов.

Материалы подготовлены пресс-службой администрации Заполярного района

г. Нарьян-мар – п. Нельмин Нос – г. Нарьян-мар 
понедельник, четверг

Пункт 
отправления 

Пункт  
прибытия 

Время 
отправ-

ления 

Время 
прибы-

тия 

Нарьян-Мар Куя  9:00  9:25 

Куя Андег  9:30  9:50 

Андег Нельмин Нос  9:55 10:20 

Нельмин Нос Андег 10:25 10:50 

Андег Куя 10:55 11:20 

Куя Нарьян-Мар 11:25 11:50

г. Нарьян-мар – д. Каменка – г. Нарьян-мар 
1-й, 3-й, 5-й вторник и каждую пятницу

Нарьян-Мар Макарово  9:00  9:20 

Макарово Оксино  9:25 9:55 

Оксино Хонгурей 10:00 10:15

Хонгурей Каменка 10:20 10:35 

Каменка Хонгурей 10:40 10:55 

Хонгурей Оксино 11:00 11:15 

Оксино Макарово 11:20 11:50 

Макарово Нарьян-Мар 11:55 12:15

г. Нарьян-мар – с. Великовисочное –  
д. тошвиска*–  г. Нарьян-мар 

2-й и 4-й вторник

Пункт 
отправления 

Пункт  
прибытия 

Время 
отправ-

ления 

Время 
прибы-

тия 

Нарьян-Мар Макарово  9:00  9:20 

Макарово Оксино  9:25 9:55 

Оксино Хонгурей 10:00 10:15 

Хонгурей Каменка 10:20 10:35 

Каменка Лабожское 10:40 11:10 

Лабожское Велико- 
височное 11:15 11:25 

Велико- 
височное Тошвиска 11:30 11:50 

Тошвиска Велико- 
височное 11:55 12:15 

Велико- 
височное Каменка 12:20 12:55 

Каменка Хонгурей 13:00 13:15 
Хонгурей Оксино 13:20 13:35 
Оксино Макарово 13:40 14:10 
Макарово Нарьян-Мар 14:15 14:35

В администрации Заполяр-
ного района состоялось заседа-
ние рабочей группы, на котором 
рассмотрели вопрос задолжен-
ности потребителей за комму-
нальные услуги перед муници-
пальным предприятием «Север-
жилкомсервис». По последним 
данным, общая сумма долга 
достигла 141,4 млн рублей, по-
ловина этой суммы – просрочен-
ная задолженность, то есть не 
оплаченная в течение 90 дней.

В списке должников есть фи-
зические и юридические лица 
(в том числе администрации 
сельских поселений и подве-
домственные им организации, 

государственные учреждения, 
индивидуальные предприни-
матели, коммерческие органи-
зации).

Жители сельских поселений 
задолжали Севержилкомсер-
вису свыше 33 млн рублей.

– Суммы складываются из 
долгов населения за постав-
ленное топливо и услуги ЖКХ. 
Севержилкомсервис на посто-
янной основе ведёт работу по 
взысканию дебиторской за-
долженности, в том числе в су-
дебном порядке. Напоминаем 
жителям сельских поселений 
о необходимости своевремен-
ной оплаты предоставленных 

им услуг и о погашении задол-
женности, – отметили в отделе 
ЖКХ, энергетики, транспорта 
и экологии администрации За-
полярного района.

Рабочая группа приняла 
решение направить информа-
ционные письма в адрес адми-
нистраций сельских поселений 
о необходимости погашения 
задолженностей, а также на-
править письмо в Департамент 
строительства, ЖКХ, энерге-
тики и транспорта НАО о за-
долженности физических и 
юридических лиц для рассмот-
рения вопроса на профильной 
комиссии.

Три площадки (по четыре 
контейнера на каждой)  уже 
размещены на территории 
села. Установкой занимался 
индивидуальный предприни-
матель Николай Ледков, заказ-
чиком работ выступало муни-
ципальное казённое учрежде-
ние Заполярного района «Се-

верное». Ещё пять площадок по 
три контейнера каждая будут 
введены в эксплуатацию в этом 
году. На их установку из район-
ного бюджета дополнительно 
выделено 1,6 млн рублей.

– Ранее на территории по-
селения площадок для ТКО не 
было, сбор мусора осуществ- 

лялся с помощью передвижно-
го транспорта – прицепов и во-
локуш. По обращению жителей 
принято решение об установке 
стационарных мест сбора, –  
прокомментировали в отделе 
ЖКХ, энергетики, транспорта 
и экологии администрации За-
полярного района.

Пресс-служба администрации НАО правонарушение составляет от 5 до 
10 тысяч рублей.

До закрытия навигации для пла-
вания на маломерных судах спаса-
тели призывают жителей региона 
быть крайне осторожными на воде. 
В последние недели увеличилось ко-
личество происшествий, некоторые 
из них закончились трагедией, в од-
ном случае человеку чудом удалось 
выжить.

– Сейчас условия плавания на 
маломерных судах крайне слож-

ные: тёмные ночи, пасмурная по-
года, туманы, сильные ветры, от-
рицательная температура воздуха. 
Будьте бдительны: не выезжайте 
на водоёмы в плохую погоду, в не-
трезвом виде и без спасательных 
средств на борту, рассчитанных 
на всех пассажиров. Если вы стали 
участником или свидетелем проис-
шествия на воде, немедленно сооб-
щите об этом по номеру 112, – от-
метили в поисково-спасательной 
службе.

С 28 октября закрывается нави-
гация для плавания на маломерных 
судах на судоходных водоёмах Нарь- 
ян-Мара, Искателей, Амдермы, а 
также Андегского, Великовисочно-
го, Карского, Колгуевского, Коткин-
ского, Малоземельского, Примор- 
ско-Куйского, Пустозерского, Тель-
височного, Хорей-Верского, Хоседа-
Хардского, Шоинского и Юшарского 
сельсоветов. С 30 октября навигация 
закрывается на водоёмах Тиманского, 

Канинского, Омского и Пёшского 
сельсоветов. Соответствующее по- 
становление подписано губернато-
ром НАО Юрием Бездудным.

Как отметили в Управлении 
гражданской защиты и обеспечения 
пожарной безопасности НАО, после 
указанных дат движение на мало-
мерных судах по Печоре и её прито-
кам запрещено. Нарушители будут 
привлекаться к ответственности. 
Напоминаем, что штраф за данное 

продолжение. Начало на стр. 1

Расписание пассажиРских пеРевозок в межнавигационный пеРиод

г. Нарьян-мар - с. тельвиска - г. Нарьян-мар
понедельник, вторник, среда,  

четверг, пятница

Пункт 
отправления 

Пункт  
прибытия 

Время 
отправ-

ления 

Время 
прибы-

тия 

Нарьян-Мар Тельвиска 
6:50; 

16:00*; 
18:00 

7:00; 
16:10; 
18:10 

Тельвиска Нарьян-Мар 
7:05; 

16:15; 
18:15 

7:15; 
16:25; 
18:25 

суббота

Нарьян-Мар Тельвиска 10:00; 
16:00 

10:10; 
16:10 

Тельвиска Нарьян-Мар 10:15; 
16:15 

10:25; 
16:25 

воскресенье*

Нарьян-Мар Тельвиска 10:00; 
16:00 

10:10; 
16:10 

Тельвиска Нарьян-Мар 10:15; 
16:15 

10:25; 
16:25 

г. нарьян-мар - д. макарово - г. нарьян-мар
среда

Нарьян-Мар Макарово 8:00; 
15:00 

8:20; 
15:20 

Макарово Нарьян-Мар 8:25; 
15:25 

8:45; 
15:45

* по заявке главы сельского поселения
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ПрямАя речь 

есть уВереННость В ВыбраННом пути

достойНы  Наград
Ирина Муляк, фото автора

В этом году селу оксино исполнилось 450 лет. юбилейное 
событие стало отличным поводом, чтобы отметить 
достойных жителей высокими наградами. Ведь именно их 
трудом и стараниями создаётся будущее муниципалитета, 
пишется славная летопись села.

общество

Встречу с тружениками и ветера-
нами отраслей провели глава Запо-
лярного района Виктор Николаевич 
Ильин и председатель Ненецкого 
окружного Совета ветеранов войны 
и труда Татьяна Никандровна Ор-
лова. Они вручили заслуженные на-
грады и поблагодарили собравших-
ся за преданность выбранному делу 
и любовь к малой родине.

– Вот уже 450 лет жители краси-
вейшего из уголков Заполярья хра-
нят здесь традиции своих родов. 
Время спешит вперёд, но, как бы ни 
менялась жизнь, вы по-прежнему 
верны укладу жизни предков, глав-
ный смысл которого – неустанный 
добросовестный труд, – отметил во 
время выступления Виктор Ильин. –  
Сейчас Оксино – современный на-
селённый пункт с развитой инфра-
структурой, здесь живут и работают 
трудолюбивые, честные и талант-
ливые люди, которые растят детей, 
строят дома. Вы – достойные сыны и 
дочери своей малой родины, потому 
что ежедневно каждый из вас вно-
сит неоценимый вклад в развитие 
своего села.

Почётной грамоты за активную 
гражданскую позицию, вниматель-
ное и чуткое отношение к людям 

старшего поколения, личный вклад 
в развитие ветеранского движения 
удостоилась Светлана Егоровна 
Белова – заместитель председате-
ля первичной ветеранской орга-
низации села Оксино. Благодарс-
твенные письма главы района за 
многолетний добросовестный труд, 
личный вклад в развитие сельского  
хозяйства получили работники ок-
синского отделения Ненецкой агро-
промышленной компании: тракто-
рист-машинист Алексей Викторо-
вич Рочев и изготовитель-фасовщик 
молочной продукции Светлана Вя-
чеславовна Мубарагзянова. Также 
благодарственное письмо от Совета 
Заполярного района за вклад в раз-
витие физической культуры полу-
чил коллектив филиала Спортивной 
школы олимпийского резерва «Труд» 
села Оксино.

В свою очередь Татьяна Никанд- 
ровна Орлова присоединилась к 
поздравлениям и вручила от Не-
нецкого окружного Совета ветера-
нов войны и труда благодарность 
Валентине Викторовне Жилиной 
за активную общественную работу, 
чуткое и внимательное отношение к 
ветеранам. Почётные грамоты и по-
дарки в рамках юбилея и Года семьи 

за активную гражданскую позицию, 
многолетний добросовестный труд, 
достойное воспитание детей полу-
чили Владимир Яковлевич и Галина 
Ивановна Сумароковы, Владислав 
Никандрович и Анна Гавриловна 
Пашковы, Юрий Александрович 
и Валентина Васильевна Шуби-
ны, Иван Михайлович и Валенти-
на Акимовна Поздеевы, Евгений 
Фёдорович и Надежда Алексеевна 
Бараковы, Сергей Степанович и Ва-
лентина Семёновна Сумароковы.  
В том числе за значительное успехи 
в организации, усовершенствова-
нии учебно-воспитательного про-
цесса, формирования нравственно-
го и культурного развития личности, 

большой вклад в практическую под-
готовку учащихся почётной грамо- 
ты удостоены Михаил Александро-
вич и Галина Сергеевна Шубины. 
Рука об руку супруги шагают по жиз-
ни 46 лет, в счастливом браке воспи-
тали троих детей. Секретом долгого 
семейного союза оба называют вза-
имную любовь, уважение, понима-
ние, терпимость и поддержку друг 
друга во всём.

После официальной части участ- 
ники мероприятия в непринуж-
дённой обстановке за чашечкой 
чая вместе с главой Пустозерского 
сельсовета Светланой Макаровой 
и почётными гостями обсудили на-
сущные проблемы села.

Анна Стукалюк

В совете заполярного района начал свою работу  
V созыв депутатов. решением народных избранников 
на установочной сессии его председателем единогласно 
определена людмила Викторовна прилуцкая, получившая 
значительную поддержку земляков по многомандатному 
избирательному округу «Восточный». 

Многие в округе знают Людмилу 
Викторовну как директора Ненец-
кой средней школы имени А. П. Пы- 
рерки. И немудрено: ведь больше  
12 лет она руководит этим образова-
тельным учреждением с пришколь-
ным интернатом. В целом её профес-
сиональный стаж составляет 30 лет. 
Свой трудовой путь начала в 1998 
году в Доме детского творчества го-
рода Нарьян-Мара в качестве педа-
гога дополнительного образования, 
с 2000 года назначена заместителем 
директора по административно-хо-
зяйственной части, с 2002-го переве-
дена на должность заместителя ди-
ректора по учебно-воспитательной 
работе. В 2008 году она возглавила 
Дом детского творчества «Звёздоч-
ка», где проявила себя как успешный 
менеджер, и в 2012 году её назна-
чили директором Ненецкой средней 
школы имени А. П. Пырерки. 

В школе, которую возглавляет 
Людмила Викторовна, обучаются 
ученики разных категорий из Нарь-
ян-Мара и сельских поселений. Пе-
дагогам и воспитателям необходи-
мо найти подход к каждому, создать 

комфортные условия обучения и 
проживания. Как отмечают колле-
ги, на протяжении нескольких лет 
директор целенаправленно работа-
ет над созданием в пришкольном 
интернате условий, приближённых 
к домашним, что очень важно для 
ребят, оторванных от родителей на 
время обучения.

Избрание на должность предсе-
дателя Совета Заполярного райо-
на, безусловно, повлечёт за собой 
кардинальное изменение сферы  
деятельности. И это, по словам  
Людмилы Викторовны, сделать бу-
дет непросто, но посильно: 

– Уходить из школы, в которой 
я проработала уже 12 лет, конеч-
но, тяжело. Потому что знаю лично 
каждого педагога, каждого сотруд-
ника, да практически каждого уче-
ника. Малыши, которые пришли в 
первый класс, когда я стала дирек-
тором – выросли на моих глазах. Мы 
вместе с ними прошли многое. Са-
мое трудное, что меня коллектив не 
хочет отпускать. Мы за столько лет 
стали одной семьёй, а школа – моим 
домом. Но открыт новый путь, впе-

реди интересная деятельность. Как 
бы то ни было, есть внутренняя уве-
ренность в правильности выбран-
ного направления.  

Несмотря на то что много лет 
Людмила Прилуцкая управляет 
крупным образовательным учреж-
дением, её жизнь всегда наполнена 
и активной общественной деятель-
ностью. Она дважды избиралась де-
путатом Совета Заполярного райо-
на (1-й и 3-й созывы), принимала 
участие в волонтёрских и благотво-
рительных акциях. Сейчас Людми-
ла Викторовна является также ру-
ководителем регионального штаба 
Всероссийского комитета семей во-
инов Отечества. 

Эффективно совмещать работу, 
общественную деятельность и лич-
ную жизнь – задача не из простых, 
но, как отмечает Людмила Прилуц-
кая, в этом помогает имеющийся 
управленческий опыт: 

– Думаю, что навыки и умения, 
которые у меня есть, в том числе  
по администрированию, общению  
с разными людьми, опыт депутат- 
ства – помогут мне и на новой долж-
ности. Конечно, многому придётся 
и научиться, но, уверена, нет ниче-
го невозможного в этом деле. 

Основной и первоочередной за-
дачей перед собой и депутатами но-
воизбранный председатель ставит 
исполнение наказов, полученных от 
жителей в ходе предвыборной кам-
пании. 

– Большое количество людей, 
наших земляков, нас поддержали, 
и я от всей души благодарю каждо- 
го, – подчеркнула Людмила Прилуц-
кая. – Я обращаюсь к нашим жите-
лям с просьбой: если есть какие-то 
проблемы, то всегда их озвучивай-
те, даже если кажется, что задача 
слишком сложная или неразреши-
мая, всё равно приходите к нам в Со-
вет района, связывайтесь со мной, 
с депутатами – вместе мы постара-
емся помочь. Мы готовы обсуждать, 
искать решения, пробивать, догова-
риваться. У всех нас цель одна – бла-
го жителей района, для неё и будем 
работать. 
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ЗАкон и Порядок

лучший участКоВый Нао
ПрАвовой ликбеЗ 

совместно с филиалом фонда 
«защитники отечества»  
по Ненецкому автономному округу 
мы продолжаем отвечать  
на самые часто задаваемые вопросы, 
касающиеся поддержки участников 
и ветеранов сВо, а также семей 
погибших бойцов. 

вопрос: когда прекращает действо-
вать доверенность, выданная бойцом?

ответ: Действие доверенности прекра-
щается в связи с: истечением срока доверен-
ности; отмены доверенности лицом, её вы-
давшим; отказом лица, кому выдана доверен-
ность, от полномочий; смертью гражданина, 
признанием его недееспособным, ограничен-
но дееспособным, безвестно отсутствующим 
(касается того, кто выдал, и того, кому вы-
дали); введением процедуры банкротства в 
отношении того, кто выдал или в отношении 
того, кому выдали.

вопрос: может ли мать бойца нарав-
не с детьми претендовать на получение 
денежного довольствия без вести про-
павшего бойца?

ответ: Если у бойца нет жены, мать-пен-
сионерка, прописанная с бойцом на одной 
площади, получавшая от него деньги ранее 
на жизнь, может. Она получает первая изве-
щение о признании его без вести пропавшим, 
она вписана в личное дело и может претен- 
довать на то, что она иждивенец бойца (при-
ложив к заявлению соответствующие доку-
менты).

вопрос: может ли как-то боец повли-
ять на то, кому из родственников будут 
назначены выплаты, если с ним что-то 
случится?

ответ: 1. Выплаты за гибель (феде-
ральная, страховая, региональная)

Распорядиться данными выплатами – кому 
платить, а кому нет – боец не вправе. Список 
лиц, которые могут претендовать в равной 
мере на выплаты, определён законом. Но если 
боец не указывает в личном деле кого-то из 
родственников, его не уведомят. В этом слу-
чае позже родственник сможет восстановить 
своё право на выплату только через суд.

2. Выплата денежного довольствия в 
период, когда боец объявлен без вести 
пропавшим

Лишить права выплаты того из родствен-
ников, кто по закону такое право имеет, боец 
не может. Но о статусе уведомят только тех, 
кто указан в личном деле. 

3. доступ к зарплате в режиме текущей 
службы

Боец вправе выдать доверенность любому, 
кому доверяет, на право распоряжения его 
счетами. Может оставить карту и пароли до-
ступа кому-то из родственников. Выданная 
генеральная доверенность продолжает своё 
действие в статусе без вести пропавшего, по-
этому доверенное лицо может пользоваться 
деньгами бойца. Другие родственники это ос-
порить не смогут.

4. Выплаты за ранение и прочие соцвы-
платы / компенсации

Эти выплаты не являются совместно на-
житым в браке имуществом. Боец вправе при 
разводе их потребовать себе. Прочие наслед-
ники могут включить эти деньги в общее на-
следство.

5. Выплаты, подпадающие под наследо-
вание

Боец вправе оставить завещание на дан-
ные денежные средства или имущество. Если 
завещание составлено с нарушением прав 
иждивенцев, оно может быть оспорено в су-
дебном порядке.

Пресс-служба УМВД России по НАО

В Ненецком округе выбрали победителя 
регионального этапа Всероссийского конкурса 
«Народный участковый». 

По итогам онлайн-голосова-
ния первым стал уполномочен-
ный полиции УМВД России по 
НАО старший лейтенант поли-
ции Владимир Плахота. Под его 
пристальным вниманием нахо-
дится весь Приморско-Куйский 
сельсовет. 

Как отмечают в Управлении 
МВД России по Ненецкому авто-
номному округу, за период служ-
бы Владимир Плахота зареко-
мендовал себя с положительной 
стороны – как исполнительный, 
опытный, добросовестный и от-
ветственный сотрудник. 

забыВчиВые охотНиКи  
лишились ружей
Пресс-служба Управления Росгвардии по НАО

шесть единиц огнестрельного оружия и 208 патронов 
изъяли за неделю у нерадивых охотников инспекторы 
центра лицензионно-разрешительной работы 
управления росгвардии по Ненецкому автономному 
округу. 

Дело в том, что большинство 
из этих владельцев гладкост-
вольных ружей вовремя не про-
шли медицинское освидетель- 
ствование на наличие противо-
показаний.

– Каждый владелец граждан-
ского оружия обязан подтверж-
дать отсутствие медицинских 
противопоказаний не реже од-
ного раза в пять лет. Пройти 
процедуру медицинского осви-
детельствования можно только 
в аккредитованных государст- 
венных и муниципальных уч-
реждениях здравоохранения. 

ваниях, поступают к нам авто-
матически. Во избежание при-
влечения к административной 
ответственности гражданин, у 
которого обнаружили противо-
показания, обязан добровольно 
сдать оружие и боеприпасы в 
территориальное подразделение 
лицензионно-разрешительной 
работы Росгвардии, – рассказал 
старший инспектор по особым 
поручениям ЦЛРР Управления 
Росгвардии по НАО майор поли-
ции Стас Шистарев.

Посредством интернет-пор-
тала и мобильного приложения 
Госуслуг в подразделение посту-
пило 43 электронных заявления 
от жителей Ненецкого автоном-
ного округа на получение госу-
дарственных услуг войск нацио- 
нальной гвардии. Инспекто-
ры ЦЛРР Управления Росгвар-
дии по НАО выдали гражданам  
30 разрешений и три лицензии  
в сфере оборота оружия и част-
ной охранной деятельности.

если зНаешь – сообщи!

Управление МВД России по 
Ненецкому автономному окру-
гу призывает жителей округа 
проявить активную граждан- 
скую позицию и всю известную 
информацию о точках сбыта нар-
котических средств и психотроп-

ных веществ, фактах потребле-
ния наркотиков и незаконного 
культивирования наркосодер-
жащих растений сообщить в 
дежурную часть УМВД по теле-
фону 8 (81853) 4-21-26 или 02  
(с мобильного 102).

Информацию также можно 
сообщить в отдел по контролю за 
оборотом наркотиков УМВД Рос-
сии по НАО: 8 (81853) 4-39-95,  
6-00-47 либо на телефон дове-
рия 8 (81853) 4-21-52. Аноним-
ность гарантирована.

дающий ВзятКу – тоже преступНиК
Пресс-служба прокуратуры Архангельской области и НАО

прокуратура архангельской области и Нао утвердила 
обвинительное заключение по уголовному делу  
в отношении жителя Нарьян-мара, обвиняемого  
в покушении на дачу взятки должностным лицам 
лично в значительном размере.

Органом расследования ус-
тановлено, что 29 июля теку-
щего года 37-летний житель 
города Нарьян-Мара, управляя 
личным автомобилем в состоя- 
нии алкогольного опьянения, 
был остановлен сотрудниками 
ГИБДД УМВД России по НАО. 
Для составления протокола он 
был приглашён в патрульный 
автомобиль, где, пытаясь избе-
жать установленной законном 
ответственности за вождение в 

состоянии алкогольного опья-
нения, предложил сотрудникам 
ГИБДД, оформлявшим его нару-
шение, денежное вознагражде-
ние в размере 50 тысяч рублей 
за несоставление протокола.

Довести свой преступный 
умысел до конца обвиняемый не 
смог, в связи с тем что его дей- 
ствия были пресечены сотруд-
никами ГИБДД.

Уголовное дело направлено в 
Нарьян-Марский городской суд 
для рассмотрения по существу.

За совершение данного пре-
ступления законом предусмот-
рено наказание в виде лишения 
свободы на срок до восьми лет 
со штрафом в размере до трид-
цатикратной суммы взятки, то 
есть до 1,5 млн рублей.

Лучший участковый НАО 
примет участие в финальном 
этапе конкурса. Он пройдёт в 
формате традиционного он-
лайн-голосования с 1 по 10 но-
ября 2024 года.

Выданное заключение об от-
сутствии противопоказаний к 
владению оружием, равно как и 
сведения о выявленных заболе-

Пресс-служба УМВД России по НАО

В Нао проходит ежегодная антинаркотическая  
акция «сообщи, где торгуют смертью». она направлена  
на предупреждение незаконного потребления наркотиков.



№ �1(317) от �5 октября �0�4 года Заполярный вестник+ 5

общество

Это Не игра
Ирина Коткина, фото Светланы Балашовой

В Нарьян-маре прошёл региональный чемпионат  
по оказанию первой помощи.

марКоВы из Нао призНаНы золотой 
семьёй россии

диНамиКа – положительНая

Соревнования по проверке жиз-
ненно важных навыков состоялись 
19 октября на базе пятой школы. За 
победу боролись 16 команд школь-
ников и студентов, а это почти сто 
участников!

Обморок, остановка дыхания, 
кровотечение и другие критические 
ситуации могут случиться с каж-
дым. На них надо быстро и грамотно 
отреагировать. Именно эти навыки 
демонстрировали участники. Реа-
листичности происходящему при-
давали статисты в роли пострадав-
ших.

В числе судей на этапах были  
инструкторы по первой помощи 
Красного Креста Марина Самой-
лова, Андрей Белугин и Леонид  
Ляпунов. Помогали им младшие 
инструкторы, которые недавно 
прошли обучение на базе учебного  
центра реготделения РКК. 

– Перед чемпионатом мы провели 
мастер-классы для ребят, так что все 
они показали хорошие знания, – рас-
сказала Марина Самойлова. – Даже 

если терялись, быстро справлялись с 
волнением.

Первое и второе места завоевали 
команды «Гномы» и «112» из шко-
лы № 1. Бронза досталась «Стелла 
поларе» из школы № 2. Победитель 
отправится в ноябре в Саранск за-
щищать честь округа на Российском 
чемпионате по первой помощи.

– Благодарим всех, кто помог ор-
ганизовать работу на этапах и про-
фессиональное судейство, – отмеча-
ет председатель реготделения РКК 
Наталья Михеева. – Это инструкто-
ры, медики, статисты, члены Все-
российского студенческого корпуса 
спасателей, лично руководитель по-
исково-спасательной службы Сергей 
Балуцкий. Чемпионат – не игра. Об-
щими усилиями мы повышаем чис-
ло тех, кто, в случае необходимости, 
может оказать помощь ближнему.

Организаторами чемпионата 
выступили Ненецкое отделение 
Российского Красного Креста и 
Движение Первых. Мероприятие 
проводится в рамках федеральной 
программы «Первая помощь».

Пресс-служба администрации  
Заполярного района

Комиссия по делам 
несовершеннолетних  
и защите их прав заполярного 
района провела выездное 
заседание в посёлке Красное.

Выездные заседания проводятся 
для контроля выполнения планов 
профилактической работы с несо-
вершеннолетними и семьями, нахо-
дящимися на учёте в сельских посе-
лениях, комиссии по делам несовер-
шеннолетних и полиции. В работе 
комиссии приняли участие глава 
сельского поселения Леонтий Чуп-

ров, участковый уполномоченный 
полиции и педагоги школы.

Всего на учёте районной комис-
сии состоит пять семей, прожива- 
ющих в посёлке Красное.

– Рассмотрели индивидуальные 
планы работы в отношении че-
тырёх семей и одного подростка, 
находящихся в социально опасном 
положении. Подводя итоги заседа-
ния, можно отметить небольшую 
положительную динамику в работе 
с несовершеннолетними из семей, 
стоящих на учёте, – об итогах по- 
ездки рассказала заместитель пред-
седателя комиссии Елена Хабарова. 
– Благодаря неравнодушному отно-

шению социального педагога посел-
ковой школы Раисы Александровны 
Осиповой ребята вернулись в школу, 
учатся с минимальным количеством 
пропусков. Особо хочется отметить 
работу классного руководителя Ма-
рины Игоревны Ледковой, которая 
активно вовлекает подростков в до-
суговую деятельность, что, безуслов-
но, положительно сказывается и на 
их поведении. Конечно, о снятии с 
учёта пока говорить рано, работа 
должна быть продолжена, но радует, 
что у ребят и их семей есть реальная 
возможность исправить ситуацию, в 
которой они оказались.

Пресс-служба администрации НАО,  
фото: оргкомитет Всероссийского конкурса «Семья года – 2024»

супруги марковы из села ома победили во Всероссийском 
конкурсе «семья года – 2024». церемония награждения 
состоялась в государственном Кремлёвском дворце. 

– Рад, что лучшими в номинации 
«Золотая семья» стали Александр 
Елисеевич и Оксана Васильевна 
Марковы. 41 год супруги живут 
душа в душу. Вырастили четверых 
детей, сейчас нянчатся с внуками, 
их у Марковых восемь. А ещё береж-
но хранят традиции и семейную ис-
торию. От всей души поздравляю с 
победой! Уверен, вы достойны этой 
награды! – поздравил победителей 
губернатор НАО Юрий Бездудный. 

Находясь на заслуженном отды-
хе, Марковы ведут активный образ 
жизни. Глава семьи реставрирует  
деревянные лодки, плетёт сети, ве- 
дёт хозяйство, любит отдых на при-

роде, охотится и рыбачит. Супруга 
занимается творчеством, участву- 
ет в организации мероприятий, 
которые проходят в местном Доме 
культуры. Александр Елисеевич и 
Оксана Васильевна имеют высокие 
награды за добросовестный труд.

Конкурс «Семья года» состоялся в 
России девятый раз, в этом году за-
явку на участие подали более 11 ты-
сяч семей. Все этапы конкурса пре-
одолели 388 семей из всех россий- 
ских регионов. Они боролись за мес-
то в одной из пяти номинаций: «Мно-
годетная семья», «Молодая семья», 
«Сельская семья», «Золотая семья» и 
«Семья – хранительница традиций».

В номинации «Золотая семья» 
принимали участие семьи, которые 
прожили в браке не менее 30 лет и 
являются примером приверженно- 
сти традициям, укрепления много-
поколенных связей, гражданствен-

ности, патриотизма и активного 
долголетия.

Всероссийский конкурс «Семья 
года – 2024» проводится в целях со-
хранения и продвижения традици-
онных семейных ценностей.



6 № �1(317) от �5 октября �0�4 года Заполярный вестник+

– мероприятия по проведению капи-
тального ремонта здания библиоте-
ки должны быть выполнены за счёт 
округа. Благодарим нашего губер-
натора Юрия Васильевича Бездуд-
ного за поддержку! Глава региона 
способствует реализации  федераль-
ного проекта по созданию модель-
ных библиотек на территории НАО 
и берёт перед профильным минис-
терством обязательства выполнить 
данное требование.

На ремонт старого строения быв-
шего ФАПа, где сейчас располагает-
ся поселковая библиотека, из окруж-
ной казны дополнительно выделили 
7 млн 230 тыс. рублей. 

культурА

НоВые простраНстВа Культуры
Ирина Муляк, фото автора 
и Евгении Канюковой

продолжение. Начало на стр. 1

В церемонии открытия новой мо-
дельной библиотеки приняла учас-
тие директор Ненецкой центральной 
библиотеки Валентина Зганич, 

– Вдохнув новые смыслы в рабо-
ту сельской библиотеки, мы хотим, 
чтобы она воодушевляла на интел-
лектуальное развитие и творчество, 
стала для жителей тёплым и притя-
гательным местом проведения вре-
мени с пользой. Рада, что в северной 
глубинке на просторах Малоземель-
ской тундры созданы современные 
условия, которые позитивно повлия-
ют на культурную жизнь села. Бере-
гите библиотеку! Читайте и созидай-
те! – обратилась к присутствующим 
Валентина Зганич.

Поздравил работников культу-
ры глава Малоземельского сельсо-
вета Николай Марюев. Кроме того, 
на мероприятии прозвучало видео-
обращение от министра культуры 
Российской Федерации Ольги Люби-
мовой, а также генерального дирек-
тора Российской государственной 
библиотеки Вадима Дуды.

проеКту быть!
В 2023 году по итогам конкурсно-

го отбора Минкультуры России биб-
лиотека Нельмина Носа получила на 
модернизацию 8 млн рублей, из них 
7,2 млн рублей выделено из феде-
рального бюджета, 800 тыс. рублей – 
из региональной казны.

– Окружная центральная библио-
тека – это единый организм, куда 
входят 33 филиала. В оперативном 
управлении или в аренде библио-
теки находятся десять зданий, ос-
тальные 23 располагаются в домах 
культуры, поэтому подход к реше-
нию хозяйственных и финансовых 
вопросов разный. При рассмотре-
нии претендентов на модернизацию 
мы учитывали несколько факторов, 
в том числе расположение, количес-
тво жителей, читателей, наличие 
здания, социальной инфраструкту-
ры – школы, детского сада, – расска-
зала Валентина Зганич. – Библио-
тека-филиал №19 посёлка Нельмин 
Нос находится в 60 километрах от 
города. Число зарегистрированных 
читателей – 364 человека, библиоте-
ка в посёлке востребована. Однако 
для реализации проекта необходимо 
было выполнить ещё одно обязатель-
ное условие Министерства культуры 

роприятия. Во втором небольшом 
помещении расположены книги по 
краеведению, есть зал для чтения. 
В компьютерном зале установлены 
три компьютера, сканер, ксерокс, 
магнитно-маркерная доска, созда-
ны условия для проведения обуча-
ющих мероприятий. Отдельное 
пространство с яркими столиками, 
играми и детскими книжками отве-
дено для малышей. Также имеется 
небольшой зал для ребят среднего 
возраста с подборкой книг из школь-
ной программы.

– Участие в нацпроекте «Куль-
тура» было шансом на перемены, 
упустить который мы не имели пра-
ва. Модельная библиотека – это не 
только красивая обложка: мебель и 
современное оборудование, но и но-
вый подход к работе с читателями. 
Отрадно, что библиотеки будуще-
го, как их называют, теперь есть на 
территории Заполярья. Но на этом 
мы не останавливаемся – в следую-
щем году попробуем подать заявку 
на модернизацию библиотеки в селе 
Несь, – поделилась планами Вален-
тина Зганич.

сделают КапитальНо
Как сообщает информагентство 

НАО24, благодаря участию округа в 
реализации национального проекта 
«Культура» этим летом ремонт был 
начат в более чем сорока объектах 
образования, культуры и спорта. 
На эти цели запланировано около 
600 млн рублей из федерального и 
окружного бюджетов.

Так, капитальный ремонт домов 
культуры продолжается в Окси-
но и Великовисочном. Контракты 
по обоим объектам заключены с 

ООО «НАО-СТОМ», работы должны 
завершиться до конца ноября.

Деревянное здание 1987 года 
постройки Оксинского ДК не узнать. 
Наряд из жёлтого сайдинга привле-
кает внимание издалека, придаёт 
фасаду новизну и свежесть. Дирек-
тор Пустозерского центрального 
дома культуры Людмила Иваникова 
рассказала, что строители полно-
стью заменили систему отопления, 
кровлю, окна, утеплили наружные 
стены, чердак и пол, заменили часть 
брёвен. Сейчас проводятся внутрен-
ние работы. 

– Стены будут обшиты ламини-
рованным влагостойким гипсокар-
тоном светлых тонов. Практически 
готовы сцена и костюмерная. Нако-
нец в здании появился комфортный 
санузел. На запасных выходах про-
ектом предусмотрены специальные 
двери, которые в экстренных случа-
ях можно открыть за минимальное 
количество времени, – проводит ко-
роткую экскурсию Людмила Ивани-
кова. – Дополнительно из федераль-
ного бюджета выделены средства и 
на обновление материально-техни-
ческой базы. Уже заключены догово-
ры на пошив занавеса и изготовле-
ние оконных жалюзи. Аппаратуру, 

Великовисочный  ЦДК

Нельминносовская 
библиотека

Также Валентина Зганич отмети-
ла, что в рамках федерального про-
екта «Культура» библиотеки получа-
ют набор материальных и информа-
ционных ресурсов для осуществле-
ния качественного библиотечного 
обслуживания населения, поэтому 
их называют модельными, то есть 
образцовыми.

– Благодаря нацпроекту в библио-
теке Нельмина Носа появились но-
вое интерактивное и компьютерное 
оборудование с программным обес-
печением, графические планшеты, 
телевизоры, фотоаппараты, офис-
ная техника, мебель и 1 млн 326 тыс. 
наименований книг. Причём в те-
чение трёх лет после модернизации 
в фонд поступит такое же количе-
ство экземпляров. Всё вышепере-
численное распределено по функ-
циональным зонам, которые проду-
мала заведующая филиалом Алёна 
Владимировна Гададова, – уточни-
ла директор Ненецкой центральной 
библиотеки. 

Теперь это не просто хранилище 
книг, а современное пространство, 
где можно интересно провести вре-
мя, получить новые знания, пора-
ботать и бесплатно посетить циф-
ровые площадки, например Нацио-
нальную электронную библиотеку. 
В самом просторном помещении, где 
находится кафедра выдачи, можно 
проводить культурно-массовые ме-
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НиКто Не забыт, Ничто Не забыто

Ребята вместе с кураторами проек-
та посетили деревню Макарово и село 
Тельвиска, где есть захоронения шап-
кинчан – участников Великой Отече-
ственной войны. 

– В прошлом году в Макарово мы 
наводили порядок на территории 

кладбища. Одно из захоронений – 
участника оленетранспортных эше-
лонов Фёдора Кузьмича Хатанзей-
ского – находилось в очень непри-
глядном состоянии, так как родст-
венников нет, ухаживать за могилой 
некому. По просьбе старосты дерев-

Полина Григорьева, фото предоставлено землячеством «Малая Родина»

юные активисты землячества посёлка шапкино рассказали 
об итогах проекта «чтобы помнили». он вошёл в число 
лучших на окружном конкурсе добровольческих инициатив.

ни Макарово Ларисы Анатольевны 
Поповой мы нашли фотографию ве-
терана, отсканировали и отрестав-
рировали снимок, после чего зем-
лячеством было принято решение 
установить Фёдору Хатанзейскому 
новый гранитный памятник, – рас-
сказала куратор проекта «Чтобы 
помнили» Евгения Растягаева. 

Чтобы подтвердить статус учас-
тника Великой Отечественной вой-
ны, активисты подали запрос в во-
енкомат и окружной архив, откуда 

чтобЫ Помнили

были получены соответствующие 
документы. После был разработан 
и утверждён макет памятника. 
Этим летом он установлен на мес-
те захоронения Фёдора Кузьмича 
Хатанзейского в деревне Макаро-
во. Также земляки убрали старую 
траву возле захоронений участ-
ников войны и тружеников тыла, 
возложили цветы на могилы шап-
кинчан-фронтовиков и у воинского 
мемориала.

– В результате поисковой работы 
было выявлено ещё одно утраченное 
захоронение – участника Великой 
Отечественной войны, нашего зем-
ляка Григория Михайловича Замо-
рова в селе Тельвиска, – продолжила 
куратор проекта. – С просьбой уста-
новить новый памятник мы обра-
тились в Тельвисочный сельсовет 
и получили положительный ответ. 
В 2025 году место захоронения вете-
рана приведут в надлежащий вид.

Кроме того, для участников мо-
лодёжного актива землячества «Ма-
лая Родина» была проведена пешая 
экскурсия по Тельвиске. Юные крае-
веды узнали об истории старинного 
печорского села, а также побывали 
в деревне Устье, где навестили зем-
лячку Елену Михайловну Хаймину. 
Она поделилась с ребятами самыми 
тёплыми воспоминаниями о жизни 
в родном для них Шапкино.

здесь было оКруга Начало...
Людмила Кирьякова, фото СКЦ «Престиж»

В социально-культурном центре «престиж» сообщили: 
проект, посвящённый 450-летнему юбилею тельвиски, 
близится к завершению. мастер Николай Вылка 
заканчивает работу над деревянным макетом села 
периода XVIII–XIX веков.

– Можно с уверенностью сказать, 
что проект реализован на 70%! – 
отметила директор СКЦ «Престиж». – 
Николай Ефимович уже разместил 
постройки на макете, выстроил ланд-
шафт. Деревянные домики будут до-
полнены окошками и печными тру-
бами, купола церкви выкрашены по-
золотой. Также осталось расположить 

фигурки домашнего скота, деревьев и 
оленью упряжку. А основа макета бу-
дет размещена на ткани синего цвета, 
он символизирует реку Печору.

Напомним, проект Тельвисочного 
СКЦ «Престиж» «Здесь было округа 
начало...» стал победителем конкур-
са социальных и культурных проек-
тов ПАО «Лукойл». 

мебель, костюмы меняем по мере 
необходимости благодаря регио-
нальной программе развития куль-
туры, – рассказала Людмила Ивани-
кова. – На время ремонта сотрудни-
ки ДК располагаются в библиотеке, 

там же проводим мероприятия. Под 
хранение реквизита помещение на 
безвозмездной основе предоставил 
председатель колхоза Николай Ива-
нович Быхан, за что ему большое 
спасибо!

По словам директора Великови-
сочного ЦДК Светланы Безумовой, 
ремонт Дома культуры выполнен на 
90 процентов – осталось заменить 
двери и сцену. Основные работы 
начались в июне. Строители полно-
стью демонтировали систему отоп-
ления, кровлю, обшили фасад кир-
пичного здания серо-бежевым сай-
дингом, заасфальтировали подход к 
учреждению. 

Также провели реконструкцию 
в актовом зале, где заменили ста-
рые деревянные полы на бетонное 
покрытие с плиткой, обновили ли-
нолеум на втором этаже, заштука-
турили и покрасили стены, потолок, 
с которого предварительно убрали 
лепнину, а вот арку по просьбе жи-
телей оставили. Кроме того, за счёт 
дополнительного финансирования 
в фойе уложили напольную плитку и 
закупили двери. 

– Одно из складских помещений 
будет переделано в гардеробную, 
таким образом, их станет две – для 
участников самодеятельности и зри-
телей. Что касается оборудования, 
поскольку многое обновлено ранее 
на средства из окружного бюджета, 
закупили только микрофоны, софи-
ты, диванчики и танкетки в холл. Не-
смотря на капремонт, деятельность 
учреждения не останавливается. 
Всё лето коллектив базировался в 
интернате, сейчас по-разному: то в 
школе, то в библиотеке. Админис-
трация сельсовета выделила склад 
для хранения реквизита, неравно-
душная односельчанка на время лю-
безно предоставила помещение для 
костюмов, – с благодарностью отме-
тила Светлана Безумова. 

Напомним, в прошлом году по 
нацпроекту были отремонтированы 
дома культуры в деревне Верхняя 
Пёша и селе Коткино.

Оксинский ДК
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ДНИ НЕНЕЦКОЙ ПИСЬМЕННОСТИ

Заседание началось с выступ-
ления сенатора РФ Риммы Галу-
шиной о Федеральной олимпиа-
де школьников по родным языкам 
и литературе народов России как 
эффективном инструменте, на-
правленном на развитие ненец-
кого языка. Докладчик подробно 
рассказала о работе по расшире-
нию профилей, охвата участни-
ков, существующих преференци-
ях победителей олимпиады при 
поступлении в высшие учебные 
заведения. Как и все присутствую-
щие, заместитель председателя 
Собрания депутатов НАО Матвей 
Чупров согласился с утверждени-
ем, что олимпиада – хорошая мо-
тивация к изучению родного язы-
ка. Но, по его мнению, вряд ли по-
бедителей и призёров от региона 
будет много, поэтому внёс пред-
ложение, ввести льготы при по-
ступлении всем ребятам, кто изу-
чал ненецкий в школе и сдавал 
соответствующий экзамен.

Римма Фёдоровна пояснила, 
олимпиада проходит с 8 по 11 
класс, преференции сохраняются 
на протяжении четырёх лет:

– В прошлом году от наше-
го региона призёром олимпиады 
III степени стала Виталина Лап-
тандер из посёлка Красное. Сей-
час она обучается в 11-м классе. 
После окончания школы у неё 
остаётся право использовать 
свои преференции для поступле-
ния в один из вузов-организато-
ров. Результаты есть, считаю не-
обходимым сформировать про-
грамму развития ненецкого язы-

ка с чёткими критериями по ко-
личеству изучающих наречие.

НЕПРОСТАЯ СИТУАЦИЯ
Продолжил тему директор Ин-

ститута стратегического развития 
Арктики Северного (Арктического) 
федерального университета име-
ни М. В. Ломоносова Александр 

Сабуров. Он представил результа-
ты социологического исследова-
ния по сохранению языка на тер-
ритории НАО в рамках совместно-
го проекта с ассоциацией ненец-
кого народа «Ясавэй». Цель иссле-
дования – оценить возможности 
применения в регионе российско-
го и зарубежного опыта сохране-
ния языков коренных народов.

В период с 19 по 25 сентября 
2022 года в Нарьян-Маре, по-
сёлках Красное и Нельмин Нос 
учёные провели 38 интервью 
со специалистами, экспертами 

Ирина Муляк

Официальное закрытие Дней ненецкой письменности со-
стоялось во Дворце культуры «Арктика». Череда мероприя-
тий завершилась заседанием круглого стола, где представи-
тели органов региональной власти, образования, культуры 
и науки обсудили, как сохранить и передать уникальный 
язык будущим поколениям. 

– Мы выделяем четыре при-
оритетных направления, кото-
рые должны стать основными 
при работе в условиях сложив-
шейся языковой ситуации в НАО. 
Во-первых, это выстраивание си-
стемной работы, а именно разра-
ботка проекта стратегии сохра-
нения и развития ненецкого язы-
ка на территории НАО, посколь-
ку любой документ планирова-
ния очень важен для того, что-
бы сконцентрировать ограничен-
ные ресурсы, определить приори-
теты, назначить ответственные 
структуры за реализацию тех или 
иных направлений. Сюда же мы 
относим мониторинг, оценку эф-
фективности тех или иных мер, 
дальнейшую их корректировку. 
Во-вторых, ненецкий язык на-
до делать популярным, привле-
кательным, самое главное, со-
здавать языковую среду, ведь она 
неизбежно влияет на человека. 
И проблема того, что многие ро-
дители сейчас не говорят на род-
ном диалекте, в том числе должна 
решаться в цифровой сфере – это 
переводы на ненецкий фильмов, 
мультфильмов, разработка инте-
рактивных мобильных приложе-
ний. Третий момент, важно под-
держивать то хорошее, что уже 
существует в округе – интерес-
ные конкурсы, акции, олимпиады 
и, конечно, тех людей, которые 
неравнодушны к родному языку. 
И четвёртое, системная поддерж-
ка той среды, где язык сохранил-
ся, – кочующих оленеводов.

Далее по видеоконференцсвя-
зи о результатах и перспекти-
вах реализации научно-образо-
вательного проекта «Вместе со-
храним ненецкий язык и культу-
ру ненецкого народа» рассказала 
доктор педагогических наук, про-
фессор кафедры перевода и при-
кладной лингвистики САФУ Ма-
рия Дружинина.

В ходе работы круглого сто-
ла участники также обсудили во-
просы поддержки преподавате-
лей родного языка, количество 
учебной нагрузки в школах, про-
блему нехватки помещений Этно-
культурного центра НАО, а так-
же необходимость строительства 
отдельного Центра по изучению 
и сохранению ненецкого языка.

Организатором мероприятия 
выступил Департамент внутрен-
ней политики НАО в рамках реа-
лизации государственной про-
граммы «Сохранение и развитие 
коренных малочисленных наро-
дов Севера в Ненецком автоном-
ном округе».

НЕ ДАТЬ ИСЧЕЗНУТЬ ЯЗЫКУ ТУНДРЫ

в области ненецкого диалекта об-
разовательных и культурных 
учреждений, студентами. Выяс-
нили: ненецкий как язык повсед-
невного общения сегодня ис-
пользуют кочующие оленеводы 
в «Ямб то», представители стар-
шего поколения в националь-
ных посёлках, звучит ненецкая 
речь в учреждениях образова-
ния и культуры.

В процессе исследования ин-
тервьюеры определили и ключе-
вые проблемы, связанные с со-
хранностью родного языка в на-
шем регионе, – это невостребо-
ванность языка в большинстве 
сфер жизни, отсутствие языковой                                                                              

среды, стеснение национальной 
культуры, недостаточная мате-
риальная и методическая под-
держка работников учреждений 
образования и культуры, отсут-
ствие системной работы в этом 
направлении, сокращение чис-
ленности ненцев, ведущих тради-
ционный образ жизни.

Как считает Александр Сабу-
ров, исходя из изученного ими 
опыта в России и других стра-
нах, процесс сохранения корен-
ных языков долгий, сложный, 
но вполне реализуемый:

сПорт
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периодичНость – одиН раз В 2 Недели. распростраНяется На территории НеНецКого аВтоНомНого оКруга бесплатНо.

на презентацию пришли 
герои книги и ценители 
литературы 

руководитель 
«книжного клуба» нао 
елена солодягина

Всем спорт!
Ирина Муляк, 
фото из сообщества vk.com/volleyballnao

В посёлке Красное открыли 
волейбольный сезон. 12 октября 
в физкультурно-оздоровительном 
комплексе состоялись традиционные 
межмуниципальные соревнования 
по волейболу среди смешанных команд.

Сыграть с местной сборной приехали спортс-
мены из Нельмина Носа и Нарьян-Мара. Одно-
дневный турнир проходил по круговой системе 
до двух побед.

Несмотря на общую дружественную атмосфе-
ру, на площадке присутствовал здоровый дух со-
перничества – за победный мяч каждая команда 
выкладывалась в полную силу. С таким же азар-
том за непредсказуемой, эмоциональной игрой на-
блюдали многочисленные болельщики, которые в 
выходной день пришли поддержать игроков.

Инструктор филиала спортивной школы 
олимпийского резерва «Труд» Виктор Талеев от-
метил, что в волейбол играют в основном юные 
красновцы, поэтому местная команда состоит из 
подростков.

– Ребята занимаются три года, столько же 
берут вторые места в региональном этапе все-
российских соревнований по волейболу среди 
школьников «Серебряный мяч». Также вторые 
места занимали на открытых первенствах Дет-
ско-юношеского центра «Лидер» и Дворца спор-
та «Норд», на соревнованиях общества «Дина-
мо», – рассказал инструктор по спорту. – Межму-
ниципальные соревнования также способствуют 
развитию волейбола в посёлке. Это важное со-
бытие для любителей данного вида спорта  – мо-
лодёжь соревнуется, получает опыт. 

В результате упорной борьбы места распре-
делились следующим образом: первое и второе 
места завоевали городские команды «Трудовые 
резервы» и «Север», обладателями бронзовых ме-
далей стали волейболисты Красного. 

тхЭКВоНдо и труд 
рядом идут

Ненецкий окружной совет ветеранов войны и труда сердечно поздравляет ветеранов труда заполярного района 
с юбилейным днём рождения в октябре 2024 года

Юлию Ивановну Карныльеву
Надежду Григорьевну Красильникову 
Ольгу Павловну Кузнецову 
Любовь Алексеевну Куликову 
Валентину Петровну Ледкову 
Ангелину Григорьевну Михееву 
Виталия Александровича Михеева 
Ивана Денисовича Михеева
Константина Фёдоровича Наумова 
Надежду Владимировну Платову 
Любовь Ивановну Плешкан 

Наталью Евгеньевну Полуян 
Апполинарию Александровну Попову 
Любовь Андрияновну Протопопову 
Ольгу Николаевну Протопопову
Галину Николаевну Самылову
Анастасию Николаевну Семяшкину 
Андрея Афанасьевича Семяшкина 
Веру Васильевну Семяшкину 
Аллу Дмитриевну Собокарь
Александра Федотовича Старцева
Александра Петровича Сулентьева 

Татьяну Анатольевну Сулентьеву 
Александра Фёдоровича Сурикова 
Сергея Николаевича Суслова 
Валентину Игнатьевну Тарбаеву 
Василия Анатольевича Татаринова 
Алексея Петровича Терентьева 
Владимира Пегасьевича Филиппова
Валентину Ивановну Хатанзейскую 
Валентину Викторовну Чупрову 
Антонину Васильевну Шайтанову 
Зинаиду Анатольевну Шевелёву 

выражаем искреннюю благодарность за многолетний добросовестный труд, активную жизненную позицию. 
доброго вам здоровья и долгих лет жизни! 

с уважением председатель Ненецкого окружного совета ветеранов войны и труда 
т. Н. орлова 

Михаила Григорьевича Ануфриева 
Любовь Ивановну Аншукову 
Надежду Николаевну Артееву 
Любовь Ивановну Балыбардину 
Галину Тихоновну Баракову 
Марию Ивановну Белугину 
Галину Ивановну Беляеву 
Татьяну Андреевну Бурковскую 
Надежду Леонидовну Вылко 
Надежду Иосифовну Дитятеву 
Агнию Митрофановну Дуркину 
Надежду Егоровну Ильину 

Ирина Муляк, фото из архива героев публикации

спортсмены из Ненецкого округа успешно 
выступили на чемпионате и первенстве азии 
по тхэквондо гтФ. международные соревнования 
прошли в ташкенте, в них приняли участие 
390 сильнейших тхэквондистов из 18 стран.

Воспитанники Спортивной 
школы олимпийского резерва 
«Труд» вновь показали высокий 
уровень подготовки и бойцов-
ский характер, завоевав комп-
лект медалей.

– Команда Российской Феде-
рации очередной раз доказала, 
что сильнейшие тхэквондисты 
живут у нас в стране. В обще-
командном зачёте наша сбор-
ная набрала 600 очков и заняла 
первое место, обогнав серебря-
ных призёров из Казахстана 
почти на 400 очков. Гордимся, 
что лепту в эту победу внесли 
и наши воспитанники. В рос-
сийскую сборную от НАО вош-
ли призёры апрельского чем-
пионата и первенства России: 
Дарья Тойгузина, Вероника 
Ворона и Роман Коткин. Ребята 
показали отличные рузульта-
ты, – отметил тренер-препода-
ватель СШОР «Труд» Владимир 
Крупа.

Дарья Тойгузина достойно 
выступила в своей возрастной 
категории. В масоги (спарринге) 
среди женщин 18+ девушка за-
воевала второе место, в поинт-
стопе (поединок до первого тех-
нического действия) – третье. 

– Предполагала, что будет 
сложнее, – рассказывает Дарья. 
– Во взрослой категории сопер-
ницы более опытные, многие 
имеют статус мастера-между-
народника. В финале оказа-
лась с представительницами 
российских регионов, вполне 

могла взять золото, к сожале-
нию, подвело травмированное 
колено. Сейчас готовлюсь к Все-
российскому первенству, трени-
ровки провожу в щадящем ре-
жиме. Всё-таки главной целью 
ставлю для себя победу на меж-
дународных соревнованиях, 
чтобы получить следующее вы-
шестоящее звание – мастера 
спорта России международного 
класса, – поделилась планами 
Дарья Тойгузина.

Ещё одна тхэквондистска из 
посёлка Искателей, Вероника 
Ворона стала второй в спаррин-
ге в категории 12–14 лет. Ро-
ман Коткин среди детей 10–11 
лет в поединках и формальном 
комплексе (хъёнги) взял по две 
золотых и две серебряных меда-
ли – в составе команды и лич-
ном зачёте. Его тренирует Анд-
рей Ардеев. 

«Это отличные результаты, 
которые подтверждают профес-

сионализм спортсменов и их 
тренеров. Хочется поздравить 
каждого участника соревнова-
ний с абсолютно заслуженными 
наградами. Уверен, что впере-
ди их ждут ещё более значимые 
достижения и новые победы. 
Спортсмены из НАО всегда от-
ветственно подходят к трени-
ровкам и готовы работать на 
качественный результат», – на-
писал в соцсетях председатель 
окружной федерации тхэквондо 
Евгений Шестаков.

Впереди у тхэквондистов 
подготовка к важным стартам: 
в этом году состоится Кубок 
России в Новосибирске, в конце 
февраля – чемпионат Северо-
Запада, в апреле запланиро-
ваны чемпионат и первенство 
России в Сочи, победители ко-
торого смогут принять участие 
в международных состязаниях 
в Объединённых Арабских Эми-
ратах.


